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Развитие площадки за ЦиРком

Минимущества Пермского края обратилось в 
городскую комиссию по подготовке проекта 
Правил землепользования и застройки с 
предложением установить на участке по ул. 
Фрезеровщиков и 1-й Разгуляйской зону усадебной 
жилой застройки Ж-5, а также планируемые 
границы комплексного развития территории (КРТ). 
Это площадка в логу Северной дамбы.

Представитель Минимущества сообщила, 
что изменения вносятся с целью приведения 
в соответствие с целевым назначением и 
планируемым развитием площадки. На 
сегодняшний день по прилегающей к данному 
участку территории уже принято решение о 
КРТ, реализацией проекта занимается Краевое 
управление капитального строительства (УКС).

Глава Минимущества края Лариса Ведерникова 
отметила, что право комплексного развития 
территории за цирком планируют разыграть 
на торгах. Когда инвестор начнет реализацию 
проекта, он должен будет увязать пешеходную 
связь с микрорайоном Разгуляй. Сейчас заезд на 
территорию есть только со стороны цирка, по ул. 
Степана Разина. По словам Ларисы Ведерниковой, 
участок имеет сильный перепад высот, и рядом 
расположены особо охраняемые природные 
территории. При разработке документации будут 
учитываться все имеющиеся регламенты.

Члены комиссии проголосовали за предложения 
краевого Минимущества.

восстановление 
истоРического здания 
поликлиники

Краевые власти могут перенести сроки 
восстановления разрушенной поликлиники по ул. 
Лебедева, 11 в Мотовилихинском районе Перми, 
следует из проекта закона о внесении изменений 
в бюджет Пермского края на 2025 год и плановый 
период 2026-2027 годов.

Согласно пояснительной записке к законопроекту, 
в 2027 году расходы на реконструкцию памятника 
архитектуры для современного использования 
будут сокращены на 311,4 млн рублей. Эти средства 
планируется перенести на 2029 год.

«На данный момент идет процесс передачи 
имущества по ул. Лебедева, 11 в собственность 
края», – рассказали Business Class в пресс-службе 
губернатора и Правительства Пермского края.

Ранее в бюджете края предусмотрели 631,2 млн 
рублей на реализацию проекта. Проектирование 
здания планировали на 2026 год с бюджетом в 10 
млн рублей, на строительно-монтажные работы в 
2027 году закладывали 621,2 млн рублей.

Здание бывшей поликлиники планируют 
преобразовать в гостиницу, которая станет частью 
формируемого спортивного кластера на данной 
территории.

площадок для реализации проектов комплексного развития территории 
(КРТ) прорабатывает краевое министерство по управлению имуществом и 
градостроительной деятельности. В 2025 году планируется вовлечь в про-
екты комплексной застройки порядка восьми площадок с ветхими дома-
ми.
В правительстве региона уточняют, что в приоритете – механизм КРТ 
жилой застройки, то есть территорий, в границах которых расположены 
аварийные или ветхие дома. Вовлечение таких площадок в проекты ком-
плексного развития позволит активизировать работу по переселению жи-
телей из ветхого и аварийного жилья.
Ранее краевое Минимущества определило площадки с градостроитель-
ным потенциалом для возможной реализации проектов комплексного 
развития территории. Потенциал 28 площадок – 2,6 млн кв. метров жилья. 
По многим проекты уже в стадии реализации. Только за прошлый год за-
ключено 15 соглашений, четыре из них касаются территорий с аварийным 
жильем, которое девелоперы должны будут расселить и снести.
В конце прошлого года губернатор Дмитрий Махонин назвал перспектив-
ные площадки в Перми для КРТ. Среди них – территория в Мотовилихе, в 
районе ул. 1905 года; Рязанский промышленный узел; территории в Раз-
гуляе; в микрорайоне Пролетарском, где расположены двухэтажные дома; 
участок около «ПермьСити», где не будет жилья, а планируется офисно-
индустриальная тематика.

Расширение зрительного зала  
Театра-Театра
На капитальный ремонт здания 
Театра-Театра с расширением зри-
тельного зала планируется выделить 
дополнительные средства. Согласно 
проекту поправок к действующему 
бюджету Пермского края, в 2026 
году финансирование требуется уве-
личить на 500 млн рублей, в 2027-м 
– на 300 млн рублей.

В пояснительной записке к до-
кументу уточняется, что проект 
капремонта театра проходит госу-
дарственную экспертизу. Сметная 
стоимость рассчитана в размере 1,784 
млрд рублей, а в текущих ценах она 
ориентировочно достигнет 1,8 млрд рублей.

Кроме того, дополнительное финансирование собираются выделить на ремонт внутренних помеще-
ний Пермского академического театра оперы и балета. Относительно последнего учреждения культу-
ры в пояснительной записке отмечено, что на работы по обновлению его «зрительской части» пред-
полагается дополнительно направить 14,3 млн рублей.
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финансы

владельЦев киосков 
в пеРми могут 
обязать соблюдать 
санитаРные 
тРебования
Администрация Перми намерена 
внести изменения в форму договора 
на размещение нестационарного 
торгового объекта (НТО). Документ 
планируется дополнить пунктом 
о соблюдении санитарно-
эпидемиологических требований.

Соответствующий проект размещен 
на сайте мэрии, сейчас он проходит 
экспертизу. Предполагается, что 
постановление вступит в силу со дня 
официального опубликования.

В начале 2025 года губернатор 
региона Дмитрий Махонин 
сообщил в своем Telegram-
канале, что инициировал 
рассмотрение возможности 
введения законодательных 
ограничений для точек питания, 
расположенных в павильонах. 
Заявлению предшествовали случаи 
массового отравления граждан 
в нестационарных торговых 
объектах.

В Перми более 80 человек могли 
подхватить сальмонеллу в ряде 
пекарен сети «Хлебница», в Кунгуре 
число отравившихся в кафе Shaurma 
Cosmos увеличилось до 73. В обоих 
случаях заведены уголовные дела, 
владельцы заведений отправлены 
под домашний арест – они 
подозреваются в оказании не 
отвечающих безопасности услуг.

налоговая служба 
посодействовала 
легализаЦии Работы 
653 таксистов  
в пеРмском кРае
С декабря 2024 года налоговые 
органы Пермского края ведут 
системную работу по «обелению» 
рынка перевозок такси. Движение 
в этом направлении задано 
новыми законодательными 
нормами. Теперь таксопарки могут 
сотрудничать с водителем только 
при условии наличия у него статуса 
самозанятого или индивидуального 
предпринимателя, либо 
трудоустройства в таксомоторной 
компании.

Как рассказала руководитель 
УФНС по Пермскому краю Наталья 
Гурова, в результате проведенных 
мероприятий трудоустроено 
в таксопарках 49 водителей, 
еще 604 физических лица 
зарегистрировались в качестве ИП 
или самозанятых. «Обязательно 
продолжим эту работу. Она 
позволит не только обеспечить 
своевременность поступления 
налоговых платежей в бюджет, но 
и сделать рынок перевозок такси 
более безопасным», – отметила 
она.

Справка

Министерство транспорта пермского 
края в 2024 году выдало более 1100 
новых разрешений на перевозку 
пассажиров и багажа. Суммарно в 
региональный реестр такси внесено 
более 5000 новых автомобилей.

новости

Текст: Яна Купрацевич

В 2024 году Управление Федеральной 
налоговой службы по Пермскому краю 
продолжило проверять точки обще-
ственного питания. Под пристальное 
внимание ведомства попали кафе, 
рестораны, пекарни, кофейни и другие 
заведения. Выявлены факты сокрытия 
выручки и официально трудоустроен-
ных сотрудников. Для оптимизации 
работы в этом направлении в УФНС 
создан специальный отдел.

В прошлом году налоговики провели 
495 профилактических мероприятий 
в отношении пользователей кон-
трольно-кассовой техники (ККТ), осу-
ществляющих деятельность в сфере 
общепита:

– 61 профилактический визит к нало-
гоплательщику, 

– 434 объявления налогоплательщи-
ку предостережения о недопустимо-
сти нарушения обязательных требо-
ваний законодательства по ККТ.

В результате профилактических ме-
роприятий, направленных на обеле-
ние бизнеса, налогоплательщиками 
сформировано более 4 тыс. чеков кор-
рекции для легализации расчетов на 
общую сумму свыше 632 млн рублей.

Акцент в работе с заведениями был 
сделан именно на профилактику. В 
этой связи сотрудники налоговой 
провели 19 контрольных мероприя-
тий, касающихся случаев неприме-
нения ККТ при расчете заказов, и еще 
шесть – отсутствия в кассовом чеке 
обязательных реквизитов, в том чис-
ле информации об осуществляющих 
расчеты сотрудниках.

Как сообщили Business Class в УФНС, 
все налогоплательщики, в отноше-

нии которых проведены контроль-
ные мероприятия, привлечены к 
административной ответственности 
по ст. 14.5 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правона-
рушениях (подробнее см. справку).

Руководитель УФНС по Пермскому 
краю Наталья Гурова, отвечая на во-
прос «bc» на пресс-конференции, 
также сообщила о единичных фактах 
сокрытия выручки и работников в 
заведениях общепита. Они обычно 
выявляются вкупе. «Не отбивают чек, 
как правило, чтобы не показывать 
выручку, а выручку не демонстри-
руют для возможности выдавать 
«серую» зарплату», – объяснила глава 
УФНС.

Отмечается, что такие нарушения – 
не массовое явление в Перми и крае. 
«Отрасль общественного питания 
немного находилась «в тени». Мы 
все ходим в рестораны, в некоторых 
и по сей день предлагают перевести 
сумму за заказ на карточку. Выявили 
разовые эпизоды. Наша задача – соз-
дать конкурентную среду, чтобы 
налоговая нагрузка на все предпри-
ятия общепита была одинаковой. 
Это позволит сделать бизнес-среду 
прозрачной», – добавила Наталья 
Гурова.

Для оптимизации работы с заведени-
ями общественного питания с 2025 
года в УФНС появились специали-
зированные отделы. Раньше разные 
специалисты проверяли нелегальную 
занятость, расчет через ККТ, полно-
ту отражения выручки. Сейчас эти 
функции будут сосредоточены у 
специалистов одного отдела. Ком-
плексный подход позволит облегчить 
взаимодействие с бизнесом – пред-
принимателю не будут задавать одни 
и те же вопросы разные специалисты. 
Кроме того, к деятельности разрабо-
таны единые требования.

«В прошлом году проведена большая 
работа по проекту «Общественное 
питание», она будет продолжена. 
Наша задача – сначала провести про-
филактическую беседу, объяснить 
налогоплательщику, к чему приведут 
нарушения. После отслеживаем, как 
предприниматели перестраивают 
работу с учетом этой информации, и 
только в совсем неконкурентных слу-
чаях возможны более жесткие меры. 
Пока в план выездных проверок на-
логоплательщики в сфере общепита 
не попадают. Делаем вывод, что они 
все-таки исправляют недочеты в ра-
боте с выручкой и неотраженными 
данными о сотрудниках», – резюми-
ровала г-жа Гурова.

Чек нужен?
налоговая подвела итоги проверки заведений общепита в пермском 
крае в 2024 году. в результате деятельности легализовано более 
полумиллиарда расчетов в кафе и ресторанах.

Справка
Статья 14.5 КоАП РФ «Продажа товаров, выполнение работ либо оказание 
услуг при отсутствии установленной информации, либо неприменение в 
установленных федеральными законами случаях контрольно-кассовой 
техники». Отсутствие в кассовом чеке обязательных реквизитов влечет 
предупреждение или наложение административного штрафа на граждан в 
размере от 1,5 тыс. до 2 тыс. рублей; на должностных лиц – от 3 тыс. до 4 тыс. 
рублей; на юридических лиц – от 30 тыс. до 40 тыс. рублей.

За каждый доказанный факт расчета без кассы грозит штраф для должностных 
лиц в размере от 1/4 до 1/2 размера суммы расчета, но не менее 10 тыс. рублей, 
а для юридического лица – от 3/4 до 1 размера суммы расчета, но не менее 30 
тыс. рублей.
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недвижимость

Текст: Регина Бартули

На заседании Градостроительного совета Пермско-
го края рассмотрели два варианта комплексного 
развития территории (КРТ) нежилой застройки в 
Камской долине справа по ул. Спешилова. Проект 
реализует кировский девелопер «Железно». Терри-
тория расположена в 4,5 км от административного 
центра Перми. На участке планируется строи-
тельство 330 тысяч кв. м жилья для более 15 тысяч 
человек, 33 тысячи кв. метров займет коммерция. 
Предусмотрено создание двух детских садов на 
350 мест, один из которых возводит застройщик, 
и школы на 1050 мест с возможностью строитель-
ства дополнительного корпуса на 720 мест. Кроме 
того, на пересечении улиц Спешилова и Маршала 
Жукова возведут аквапарк с парковкой площадью 
не менее 20 тысяч кв. метров. Также проектом 
предусмотрен парк, площадь для будущих жите-
лей, паркинг, два сквера, улично-дорожная сеть и 
велосипедные дорожки. Преображение описанной 
территории – только часть масштабной реновации 
Камской долины.

«Живой» город

Членам градсовета представили два мастер-пла-
на – «Застенчивая крона» и «Пятый элемент». По 
словам директора ООО «Спецзастройщик «Железно 
Пермь 2» Артема Елесина, оба варианта приемле-
мы и соответствуют стилю компании, так как вы-
сотность застройки в среднем составляет девять 
этажей. Однако более предпочтительным инвестор 
назвал проект «Пятый элемент». 

Средняя высотность всей застройки составит семь-
восемь этажей, а количество квартир – 6,3 тысячи. 
Планируется возвести три высотные доминанты, 
главная из которых расположится на площади; ур-
бан-виллы у леса, дома до четырех этажей, а основ-
ной станет среднеэтажная квартальная застройка. 
Детские сады разместят в восточной части ЖК, 
школа, аквапарк и парк аттракционов – в запад-
ной. Главная площадь будет находиться в центре. 
Широкий зеленый бульвар обустроят вдоль улицы 
Маршала Жукова. Появится сеть пешеходно-рекре-
ационных маршрутов.

Несущие стены выполнят из кирпича, как само-
го экологичного материала. В фасадах будут ис-
пользованы два-три основных цвета природных 
оттенков и небольшие яркие акценты. Еще одним 
принципом станет их однородность. Среди важ-
ных акцентов – минимализм деталей. В основе 
концепции лежит связь архитектуры и природы, 
которая предусматривает формирование пешеход-
но-рекреационного каркаса, охватывающего весь 
жилой комплекс. В проекте разработана архитек-
турная подсветка фасадов, навигация по ЖК, а так-
же различные сценарии времяпрепровождения на 
территории. Авторы проекта считают, что малые 
кварталы в концепции «Пятый элемент» способ-
ствуют налаживанию контактов и сплоченному 
соседству. 

В проекте «Застенчивая крона» предусматривается 
строительство большего количества высотных до-
минант (более 14 этажей) вдоль ул. Спешилова и 
внутри ЖК с более просторными дворами. 

Долгожданный аквапарк

Вместе с проектными работами девелопер пла-
нирует за четыре года построить аквапарк по ул. 
Спешилова. Объект рассчитан на посещение до 9 
тысячи человек в сутки. Артем Елесин рассказал, 
что около года займет создание градостроитель-
ной концепции и три года уйдет на строительство 

объекта, которое ориентировочно запустят в 2026 
году. В данный момент проект находится на вну-
треннем согласовании в компании, после чего его 
готовы представить на градсовете. 

Под размещение аквапарка выделена территория 
в 12 га. Ранее сообщалось, что в нем будет предус-
мотрена термальная зона, фудкорт, крытая и от-
крытая части с бассейнами и аттракционами, ак-
вагорками, а также фитнес-центр и уличный парк 
развлечений. Объект обеспечат парковкой, также 
рассматривается вариант создания дополнитель-
ных машиномест на стилобате. 

Вопросы и предложения

Глава Минимущества и граддеятельности Лариса 
Ведерникова отметила, что за счет застройщика 
на территории будет построена вся социальная 
инфраструктура – школы, детские сады, создана 
улично-дорожная сеть и проведена реконструкция 
улицы Маршала Жукова. Строительство жилья на 
территории существующего картодрома начнется 
только после того, как будет перенесен и введен 
картодром на шоссе Космонавтов. Все эти условия 
со сроками зафиксированы в договоре с девелопе-
ром.

Генеральный директор ГК «СтройПанельКом-
плект» Виктор Суетин обратил внимание, что 
на данный момент автобусная остановка по ул. 
Спешилова рядом с будущим ЖК есть только 
по направлению из города, и поинтересовался, 
будет ли организована вторая, с другой стороны 
дороги.

«Мы на стадии мастер-планирования делали пред-
варительное моделирование дорожного движения, 
которое нам показало, каким необходимо сделать 
перекресток ул. Маршала Жукова и ул. Спешилова 
и где установить светофор. Краевые власти просят 
проработать комплексный подход ко всей террито-
рии Камской долины», – ответил Артем Елесин. 

Председатель комитета по развитию инфраструк-
туры краевого Заксобрания Павел Черепанов до-
бавил, что сейчас совместно с данным проектом 
ведется проработка реновации городского пляжа, 
которая принципиально изменит подходы к дви-
жению транспорта и устройству развязок: «Когда 
сложатся все технико-экономические показатели 
по пляжу, тогда будет понимание и по автобусно-
му трафику».

Архитектор Геннадий Воженников добавил, что 
три тысячи мест для парковки у аквапарка может 
быть недостаточно, и предложил разместить их 
на стилобате. Лариса Ведерникова акцентировала 
внимание, что инвестором в дальнейшем предус-
мотрена реконструкция улично-дорожной сети и 
передача парковок у аквапарка муниципалитету. 

«Хочу поддержать намерение инвесторов по соз-
данию «зеленых» парковок. Это будет хороший 
пример для Перми, когда плоскостные парковки 
создаются как элемент зеленого каркаса. Если еще 
научимся их содержать, но застройщик нам по-
кажет, как это делать», – высказалась руководитель 
Института территориального планирования Елена 
Ермолина.

Гендиректор архитектурного бюро «ЛАД» Максим 
Моховиков предложил на площади вместо одной 
доминанты разместить три и уточнил, как дети 
будут добираться до школы, которая находится не 
рядом с основной массой жилья. 

«Когда мы подойдем к конкретному проектирова-
нию, то учтем предложения по поводу доминант 
и представим на комиссии по согласованию архи-
тектурно-градостроительного облика», – подчер-
кнул Артем Елесин.

Лариса Ведерникова сообщила, что школа разме-
щена между двумя зонами КРТ, и проблем с без-
опасностью детей не будет.

Заместитель руководителя КГБУ «Управление ав-
томобильных дорог и транспорта Пермского края» 
Ольга Ковальчук предложила при формировании 
будущих проектов КРТ продлить велодорожки 
по ул. Маршала Жукова, чтобы жители могли до-
браться до набережной и Коммунального моста. 

Члены Градостроительного совета единогласно 
поддержали концепцию «Пятый элемент» для раз-
вития данной территории. Она будет принята за 
основу, также девелопер рассмотрит рекоменда-
ции экспертов.

аквапарк в долине
девелопер «железно» представил архитектурно-градостроительную концепцию реновации 
территории в камской долине. на площадке справа по ул. спешилова появятся жилье, 
социальные, дорожные и коммерческие объекты, аквапарк.

Справка
Инвестор также берет на себя обязательства 
по созданию нового картодрома. Общая 
площадь двух несмежных земельных участков 
по ул. Спешилова и рядом с Гамовским трактом 
составляет 73,06 га. Предельный срок реализации 
решения о комплексном развитии территории 
нежилой застройки – 15 лет со дня заключения 
договора о КРТ.
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медбы не вунотчыны – 
Чтобы не забыть
Business Class представляет проект о коми-пермяках. в серии материалов расскажем о 
национальной культуре, бизнес-проектах и вкладе округа в экономику пермского края, 
туристических местах и коми-пермяцкой кухне. подготовим интервью со спортсменами, 
актерами и, конечно, предпринимателями.  

первая публикация посвящена коми-пермяцкому языку. насколько он распространен и где 
его изучают, чем примечательны его лексика и грамматика, и какие слова в широком обиходе 
жителей пермского края имеют коми-пермяцкое происхождение? 

отдельный рассказ – о главных персонажах мифологии. 

Фото: пресс-служба Законодательного Собрания Пермского края

©️ Business Class
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Текст: Яна Купрацевич

Коми-пермяка можно запросто выделить из толпы – родной язык наложил 
особый отпечаток на говор этого народа. Выдают его певучесть и мелодич-
ность. По данным Всероссийской переписи 2020 года, 50 тыс. жителей Перм-
ского края считают себя коми-пермяками по национальности, 34 тыс. из них 
владеют родным языком. Такие данные предоставил Пермьстат ко Дню коми-
пермяцкого языка.

В чем фишка?

Как отмечает заместитель декана по коми-пермяцко-русскому отделению 
Пермского государственного гуманитарно-педагогического университета 
Алевтина Лобанова, коми-пермяцкий и русский языки – очень разные даже 
на уровне звуков, и то, что привычно в произношении русскому человеку, для 
коми-пермяка может оказаться орфоэпической катастрофой. 

Во-первых, коми-пермякам сложно воспроизвести слова с мягкими звуками, 
например, такими как вь, бь, рь, мь, пь, поскольку в родном языке их нет. По 
произношению таких слов как степь, дробь, фонарь и др. можно «вычислить» 
коми-пермяка.

Коми-пермяцкое полногласие также сразу выделяет среди «обычных» пермя-
ков представителей коренного населения региона. Во-вторых, коми-пермяц-
кое слово не может начинаться с двух согласных или двух гласных. Для носи-
теля русского языка слово «аэропорт» – вполне обычное, а для коми-пермяка 
– последовательность двух гласных в начале слова становится необычным слу-
чаем. В таких ситуациях очень часто между гласными появляется звук й.  

В коми-пермяцком языке нет категории рода, поэтому осилить эту особен-
ность коми-пермяку очень сложно. Что характерно для этого языка? Очень 
много суффиксов, в одном слове их может быть до семи. Выполняя букваль-
ный перевод такого слова на русский язык, потребуется чуть ли не целое 
предложение (веж-öт-ышт-л-öм-ась букв. «они, оказывается, немного, но мно-
гократно желтели»).  Еще язык отличает развитая система падежей (в литера-
турном языке принято выделять 17 падежей, в диалектах их количество дохо-
дит до 28). Стройная послеложная система чем-то похожа на русские предлоги. 
В языке 12 разрядов местоимений, но зато из устной речи практически вышли 
исконные числительные – их заменили русские варианты.

Речь коми-пермяков плавная и мелодичная, в ней нет гортанных звуков и 
«стреляющих» звукосочетаний, потому что гласные и согласные в словах рас-
положены равномерно. 

Одна из главных особенностей – многозначность слов и скрытая в них этни-
ческая коннотация. Очень часто в слове заложены мифологические или при-
родные смыслы. Например, словом «ящерица» могут назвать не вызывающую 
симпатию и подозрительную женщину. Есть поверье, согласно которому через 
ящерицу можно передать разные болезни или еще что-то нехорошее. У коми-
пермяков есть выражение: «Ну, ты пикан», схожее с русским: «Ты еще совсем 
зеленый». В нем используется образ первой весенней травы, которую люди с 
севера Прикамья собирают и добавляют в разные блюда. Связь с природой и 
землей – это важная часть идентичности коми-пермяцкой культуры.

Примечательно, что даже если в семье не говорят на родном языке, в быту, тем 
не менее, сохраняются мифологемы. Например, уронив хлеб, коми-пермяк 
извинится за то, что не помянул предков. Похожая устойчивость обрядовой 
стороны демонстрировалась и в советские годы – многие малые народы не 
отказывались от столь привычных действий, но совершали их обычно только 
дома. Среди таких – поминовение усопших в Семик (отмечается между Пас-
хой и Троицей). И сегодня коми-пермяк верит, что именно в этот день умер-
ших предков отпускают на землю, и они ждут встречи с родными.

на языке предков

Сохранение языка – большая ежедневная работа, которая начинается в семье. 
Сегодня язык изучают в школе, педагогическом университете, а активисты 
предпринимают индивидуальные попытки по продвижению своей культуры.

Кыв зорӧтӧм – ыджыт быдлунся удж, кӧда пондӧтчӧ семьясянь. Талун кыв 
велӧтӧны школаын, педагогическӧй университетын, а сідзжӧ торья морттэз керӧны 
неыджыт оськӧввез культуралӧн зорӧтӧмын.

Справка
В этом году отмечается столетие Коми-Пермяцкого округа. По архивным 
данным, в 1923 году на волне подъема национального самосознания 
представители коми-пермяцкого сообщества обратились к властям с 
инициативой создания автономного округа. 2025 год в Пермском крае также 
объявлен Годом коми-пермяцкого языка. 

В этом контексте преподаватель приводит пример и коми-язьвинцев. Родной 
язык у них практически утрачен, но другие народные особенности люди со-
хранили.

Как сегодня меняется язык?

По словам Алевтины Лобановой, коми-пермяцкое слово стремится к сокра-
щению – убираются все лишние звуки. Эта тенденция появилась еще в обще-
пермский период в истории языков (начиная примерно с середины второго 
тысячелетия до н. э.), когда удмурты, коми-пермяки и коми-зыряне говорили 
на одном наречии.

Свою роль сыграло взаимообогащение языков. В частности, коми-пермяцко-
го и русского. В северо-русский говор переняли от коми-пермяков охотничью 
лексику – названия различных капканов, силков, одежды. Много споров вы-
зывала принадлежность слова «пельмень» («пель» – ухо, «нянь» – хлеб), и они 
до конца еще не утихли. Но сегодня можно с уверенностью утверждать, что 
слово общепермское, говорит Алевтина Лобанова. Надолго в русском языке 
коми-пермяки оставили географические названия, в частности, многих рек 
в Пермском крае: Иньва, Колва, Косьва, Сылва, Яйва и другие. В наследство 

©️ Business Class
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русскому языку переданы и коми-пермяцкие фамилии – Мошевы, Рочевы, 
Сюзевы и т. д.

«Даже заимствуя русские слова и добавляя к ним коми-пермяцкие суффиксы, 
носители языка развивают его. Язык жив до тех пор, пока на нем говорит хоть 
один человек», – уверяет преподаватель.

Как и где изучают коми-пермяцкий язык?

В настоящее время в регионе коми-пермяцкий язык изучают более 4,5 тыс. де-
тей, знания о культуре и традициях народа передают 250 педагогов. В рамках 
Года коми-пермяцкого языка планируется создать дополнительные условия 
для того, чтобы еще больше молодежи могло прикоснуться к родной культуре 
и освоить язык своего народа.

В селе Большая Коча коми-пермяцкий язык звучит повсеместно. В школе его 
изучают с первого по девятый класс, а затем сдают экзамен. На занятия от-
ведено по три часа в неделю. Остальные предметы преподают на русском. В 
Пермском крае традиционно проходит Олимпиада по родным языкам – та-
тарскому и коми-пермяцкому. В этом году коми-пермяцкий впервые включен 
во всероссийский формат олимпиады.

Директор Больше-Кочинской средней школы Алена Рачева рассказывает, что 
для детей родной язык в школе – норма, поскольку в семьях села говорят на 
нем, так заведено испокон веков и передается из поколения в поколение. По-
мимо основных занятий есть внеурочная деятельность даже в детском саду – 
в игровой форме начинается знакомство с языком. В школе организован театр 
– спектакли ставят на коми-пермяцком языке. 

Кроме того, в этом году в честь Дня коми-пермяцкого языка на базе Больше-
Кочинской школы провели межмуниципальный семинар с коллегами из 
Косинского округа, открытые уроки и концерт на коми-пермяцком. Два года 
назад подобное мероприятие проводили совместно с Юсьвинской школой. 

Учителей родного языка для школ Коми-Пермяцкого округа готовят в  Перм-
ском государственном гуманитарно-педагогическом университете на кафедре 
общего языкознания, русского и коми-пермяцкого языков и методики препо-
давания языков. Это уникальные специалисты – их крайне мало. Последние 
три года на направление выделялось по 10 бюджетных мест, но группы на-
бирались тяжело, делится Алевтина Лобанова. Например, сейчас на первом 
курсе – шесть студентов. Из-за этого в 2025 году набора не будет. При этом сам 
университет заинтересован в сохранении специальности – руководство вуза 
лично выезжало в Округ на профориентационнные мероприятия. 

Одна из частных проблем – нежелание учить коми-пермяцкий язык. Есть слу-
чаи, когда родители не хотят, чтобы их дети учили его в школе из-за дополни-
тельной нагрузки, а дома не говорят на родном наречии при детях. Таким об-
разом язык вымывается – происходит это буквально за несколько поколений. 

Новым вызовом становится необходимость специальных пособий по из-
учению коми-пермяцкого языка как неродного, разработки другой ме-
тодики преподавания. Хорошо себя зарекомендовал необычный подход 
учителей. Пример подает Елена Федосеева из Ленинской школы – уроки 
она проводит в национальном костюме, дети поют народные песни, отга-
дывают загадки. При таком подходе после первого занятия ребята просят 
провести еще одно.

Как правило, в школы трудоустраиваются 80 процентов выпускников коми-
пермяцкого отделения. «Но в прошлом году картина сложилась иная – вы-
пустили семерых, но ни один не остался в школе. Выпускники готовы возвра-
щаться в родной округ, но зачастую рабочих мест там нет. С одной стороны, 
это говорит о том, что кадровый вопрос с учителями русского и родного язы-
ков там закрыт – педагоги подготовлены и работают. С другой – выпускников 
не ждут, потому что во многих школах перестали изучать коми-пермяцкий 
язык и литературу. К тому же специалистам, как правило, негде жить, хотя в 
округе эту проблему пытаются решать. Из-за малочисленности классов у них 
невысокая зарплата по сравнению со школами Перми», – рассказывает Алев-
тина Лобанова.

Пустили корни

Радеют за родной язык и неравнодушные коми-пермяки. В социальной сети 
«ВКонтакте» можно найти группы по популяризации и изучению языка. Они 
объединяют носителей языка и тех коми-пермяков, кто не говорит на родном 
наречии, но хочет узнать о своих предках, и просто интересующихся людей.

Екатерина Федосеева, преподаватель Пермского госуниверситета, рассказыва-
ет о причинах запуска научно-популярного блога «Лов» (с коми-пермяцкого – 
«Душа»): «Я сразу вспоминаю образ бабушки, которая знакомила и передавала 
мне традиции коми-пермяцкой культуры. И мне хотелось эту связь сохранить 
и после того, как бабушки не стало».

Есть примеры, когда коми-пермяки переставали говорить на родном языке 
после переезда в большой город. Екатерина Федосеева связывает такую тен-
денцию с отсутствием должного внимания к своей культуре у тех, кто меняет 
образ жизни. «Это проблема многих малых народов, и связана она, в первую 
очередь, с глобализацией. Происходит естественный процесс – люди уезжают 
из деревень округа, некоторые поселения «исчезают» за счет укрупнения на-
селенных пунктов, это приводит к очередному оттоку населения. В результате 
поселений, где говорят на коми-пермяцком, стало гораздо меньше, чем 20 лет 
назад. Мы не можем остановить глобализацию и урбанизацию, но важно про-
должать заниматься популяризацией языка и народной культуры», – убежде-
на специалист.

При этом многие переехавшие коми-пермяки обращаются к теме этничности 
и проявляют интерес к народной культуре уже в зрелом возрасте. В основном 
студенты курсов по изучению коми-пермяцкого языка – это люди 30-40 лет и 
старше, чаще они сами имеют коми-пермяцкие корни. «По моему наблюде-
нию, ученикам интересно узнавать не только о современной культуре народа, 
но еще и о его истории. Поэтому грамматические задания я стараюсь подкреп-
лять информационными справками. Особое любопытство вызывают рассказы 
о мифологических персонажах из языческих верований коми-пермяков. Это, 
можно сказать, становится «крючком», который вызывает у людей желание 
глубже погрузиться в культуру коми-пермяков и изучение языка, – приводит 
пример Екатерина. – Думаю, акцент стоит сейчас делать на молодежь – вы-
бирать форматы, которые интересны и им самим, проявлять активность в 
соцсетях».

Преподаватель из педагогического университета Алевтина Лобанова считает, 
что неравнодушные к коми-пермяцкому языку приносят огромную поль-
зу всему этническому сообществу – делают публичной культуру, традиции, 
язык. «Не совсем молодежь отошла от традиций, им хочется быть частью 
чего-то, и в национальной идентичности они эту общность находят. Говорите 
о языке и на языке», – призывает она. Чем больше обсуждается эта тема, тем 
дольше будет жить язык.

©️ Business Class

Справка
Коми-пермяки – это коренной народ Пермского края, принадлежащий к 
финно-угорской группе. Языки этой группы распространены в Венгрии, 
Норвегии, России, Финляндии, Швеции, Эстонии и других странах. В Коми-
Пермяцком округе издается газета полностью на коми-пермяцком языке «Кама 
Кытшын», на национальном языке ставят постановки в Коми-Пермяцком 
национальном драматическом театре, есть даже КВН на коми.

Фото: Алена Рачева
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культура

Текст: Валерия Жукова

В День коми-пермяцкого языка в стенах «Точки 
кипения» прошла научно-популярная лекция на 
тему «Сюжеты и персонажи коми-пермяцкой ми-
фологии». Доцент кафедры русской литературы 
Пермского госуниверситета Светлана Королева 
рассказала о коми-пермяцких духах-хозяевах, 
представления о которых зародились в границах 
конкретных пространств. Business Class публикует 
выдержки из лекции.

Дом

Духов, которые живут в домах, на коми-пермяц-
ком языке называют суседко или суседка, если этот 
дух – женщина. Проще говоря, это домовые, самые 
близкие к людям демонологические существа. Они 
не имеют телесной оболочки, но могут показать-
ся жильцам в облике седого старичка, пожилой 
женщины с распущенными волосами или иногда 
в облике кошки. Порой суседко является в виде 
маленького мальчика или девочки. Считается, что 
домовой показывается людям только в том случае, 
если предвещает хозяевам дома скорую беду. Есть 
злые домовые, которые приходят по ночам и, обез-
движивая домочадца, могут начать его душить. 
Большинство из них, оставаясь невидимыми, 
следят за чистотой дома, иногда перемывают по-
суду за жильцами, ухаживают за скотом. А еще у 
суседко есть интересная особенность: он заплетает 
косички полюбившимся ему домочадцам. Но здесь 
стоит быть внимательными и осторожными. По 
преданию, если расплести косичку домового, он 
разозлится и обидится, что может повлечь за собой 
болезни и смерть домочадцев. Один из мифов –  
о пожилой женщине, которая до конца жизни не 

расплетала косичку домового и все время ходила в 
платке. 

Баня

Мифологическое существо, живущее в бане, го-
раздо страшнее домового. Если банник захочет 
показаться людям, то сделает он это не самым при-
ятным образом. Он может нарочно пугать, скребя 
и царапая потолок. Сам по себе банник выглядит 
устрашающе, с хвостом и черной бородой. Но про-
явиться он может коварно: в облике знакомого, 
и начать душить человека. Считается, что это 
демонологическое существо можно отпугнуть ма-
гическим способом, положив на порог какой-ни-
будь специальный предмет, например, топор или 
клюку. Особенно агрессивно банники относятся 
к недавно родившим женщинам. Родильнице не 
стоит в бане находиться одной, так как она более 
всего уязвима – банник может издеваться над та-
кой женщиной, а потом убить. И ни в коем случае 
нельзя оставлять ребенка в бане без присмотра, так 
как нечистая сила может подменить малыша на 
своего «бесёнка». 

Поле

Дух поля – женщина, которую называют полуд-
ница или вуншериха. Полудница представляет 
для людей опасность летом, когда цветут злаковые 
культуры. В это время нечистая сила ходит среди 
хлебов и раскачивает их. И если в полдень там по-
явится человек, вуншериха со злости может его 
схватить и утащить. Раньше считалось, что вунше-
риха даже может прийти в деревню, поэтому в по-
луденное время люди старались находиться дома 
с закрытыми окнами. Сейчас миф о полуднице все 

чаще используется лишь для того, чтобы повлиять 
на поведение детей. К примеру, взрослые запуги-
вают детей вуншерихой, чтобы те не баловались в 
поле и не топтали зерновые культуры.  

Лес

Духи леса наделены всеобъемлющей властью. 
Главный среди всех лесных духов – леший или 
лешак. Раньше коми-пермяки часто называли 
лешего Вöра-дядя (лесной человек), как будто бы 
причисляли таким образом к своим родственни-
кам, чтобы задобрить его. Из-за страха перед этим 
существом коми-пермяки по сей день стараются 
не использовать прямое название «леший», а на-
зывают, к примеру, просто дядей, чтобы леший 
не понял, что люди про него говорят. Существует 
представление, что этот персонаж одет в шинель с 
блестящими пуговицами. Такое одеяние показы-
вает его социальную отчужденность, он далек от 
простого народа. Леший коми-пермяков обладает 
телесными аномалиями и представляется без-
бровым. Значимость лешего подчеркивается тем, 
что из всех персонажей он единственный, у кого 
есть имя. Его называют по-разному, но чаще всего с 
повтором компонентов, например, Митрофан Ми-
трофаныч или Дмитрий Дмитриевич. Почему так? 
В крестьянской культуре считалось неправильно 
называть ребенка именем отца, поэтому подобные 
имена лешего – признак демонологического пер-
сонажа.

Вода

Здесь проживает всем известный персонаж – водя-
ной или, как его называют коми-пермяки, водный 
чуд. Он может обитать в воде в виде огромной щуки 
с длинными белыми волосами. Раньше считалось, 
что если кто-то утонул, то это водяной утащил на 
дно человека, необходимого ему в качестве слуги. 
Если тонет конюх, значит, некому пасти подводных 
коней. Тонет пастух – некому пасти подводных ко-
ров. Водяной может подменить утопленников: тот, 
кто тонет, на самом деле забран на службу, а в обли-
ке мертвого человека – нечистая сила.

суседка, полудница  
и митрофан митрофаныч
истории о демонологических существах – домовых, банниках, леших, живут  
в коми-пермяцкой культуре много веков. рассказываем о главных мифологических 
персонажах и пространствах, которые их порождают.

почему появились 
мифы? 
Встречаясь с пугающей неизвестностью, человек 
стремился объяснить ее, найти причину, 
чтобы хоть как-то контролировать ситуацию. 
Так рождались объяснительные модели в 
виде историй о мифологических существах, 
они помогали людям пережить страх перед 
непонятными явлениями. Мифы, укорененные в 
человеческом страхе, не только давали объяснение 
необъяснимому, но и формировали механизм 
социального подчинения. Истории о таинственной 
силе, превосходящей силы человека, приучали к 
определенным нормам поведения, устанавливая 
границы допустимого.

©️ Business Class
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Текст: Александр Семенов

О результатах работы по развитию спортивной ин-
фраструктуры и планах до 2027 года на заседании 
комитета краевого парламента рассказал министр 
строительства Артем Габдрахманов.

Будущие спортивные объекты

В активной стадии – реконструкция стадиона 
«Юность» по ул. Революции, 27. Обновленный 
спортивный комплекс будет включать открытую 
арену с искусственным покрытием и четырехэтаж-
ное здание с административными помещениями.

Стадион планируется использовать круглый год: 
летом – для хоккея на траве и беговых тренировок, 
зимой – для конькобежного спорта, классического 
хоккея, шорт-трека и керлинга. Площадь поля с ис-
кусственным газоном составит 5,9 тыс. кв. метров, 
а общая площадь здания – более 9,1 тыс. кв. метров. 
Трибуны смогут вместить 1616 зрителей. Завершение 
реализации проекта запланировано уже на этот год.

Кроме того, к концу октября этого года планиру-
ется завершить строительство лыжероллерной 
трассы по ул. Агрономической, 23. Контракт на раз-
работку проектной документации, инженерные 
изыскания и строительные работы был заключен 
в конце прошлого года с компанией ООО «ТехДор-
Групп».

Под объект выделен земельный участок площадью 
около 67 тыс. кв. метров. В состав комплекса войдут 
лыжероллерная трасса протяженностью более трех 
километров, а также сборно-разборные трибуны 
на 100 мест. Общая стоимость контракта составит 
154,5 млн рублей.

В конце лета 2026 года будет построен новый бас-
сейн по ул. Гайвинской, 50. В январе начались 
подготовительные работы, основные этапы строи-
тельства стартуют летом. В составе комплекса пред-
усмотрены три функциональных зала с блоками 
вспомогательных помещений: тренажерный зал 
(пропускная способность – 23 чел.), зал с плаватель-
ным и развлекательным бассейнами и зал общей 
физической подготовки на 25 человек. Размеры пла-
вательного бассейна составят 25 на 13,5 метра, раз-
влекательного – 11 на 15 метров. Общую стоимость 
строительства оценили в 489,9 млн рублей.

К 2027 году планируют построить несколько круп-
ных спортивных комплексов в Березниках и Ку-
дымкаре. 

В Березниках универсальный спортивный ком-
плекс появится в городском парке со стороны ул. 

Юбилейной. Предварительно в его состав войдут 
четыре тренировочные площадки, зона с вы-
движными трибунами на 1,5 тыс. мест, фитнес-зал 
и тренажерный зал. Кроме того, в здании разме-
стятся гостиница на 80 мест для спортсменов и 
тренеров, а также конференц-зал. Застройщиком 
выступает «Управление капитального строитель-
ства Пермского края». На возведение объекта 
планируется направить 1,3 млрд рублей из регио-
нального бюджета и средства из внебюджетных 
источников.

На стадии разработки находится проект строитель-
ства физкультурно-оздоровительного комплекса в 
Кудымкаре на 60 посетителей в смену. Губернатор 
Дмитрий Махонин поручил Министерству спорта 
Пермского края и Кудымкарскому муниципально-
му округу в 2025 году закончить проектные рабо-
ты.

Всего в рамках Адресной инвестиционной про-
граммы до 2030 года в Прикамье планируется реа-
лизовать 45 объектов муниципального значения в 
27 муниципалитетах. 

Завершенные проекты

В январе заработал на полную мощность много-
функциональный спортивный комплекс «Энер-
гия» по ул. Советской, 100 в Перми. Это крупней-
ший спортивный объект региона за последние 
годы: общая площадь комплекса составляет 16,9 
тыс. кв. метров. Строительство велось в рамках 
федерального проекта «Спорт – норма жизни» 
и нацпроекта «Демография». Генподрядчиком 
спорткомплекса выступило ООО «Стройуниверсал-
Парма». Конечная стоимость объекта составила 
порядка 2,1 млрд рублей.

За два года на месте старого стадиона было воз-
ведено четырехэтажное здание, включающее залы 
для спортивной гимнастики, бокса и единоборств, 
тренажерный и фитнес-залы, два универсальных 
зала для гандбола, волейбола и баскетбола, зал с 
трибунами, бассейн с дорожками по 25 метров, ме-
дико-восстановительный комплекс. На территории 
комплекса также расположены теннисные корты, 
футбольное поле, стадион с беговыми дорожками 
и крытая обзорная галерея. 

Как ранее упоминала министр физической культу-
ры и спорта Пермского края Татьяна Чеснокова, в 
«Энергии» уже занимаются 1300 человек.

В июле 2024 года разрешение на ввод в эксплуата-
цию получил спортивный комплекс «Звезда-2» по 
ул. Аркадия Гайдара, 12б. Общая стоимость строи-
тельства объекта, по данным пресс-службы пра-

вительства, составила порядка 132 млн рублей, из 
которых 31,6 млн рублей – средства федерального 
бюджета, почти 10 млн рублей – из краевого бюд-
жета. В финансировании также принимал участие 
частный инвестор, детский спортивный клуб ООО 
«Звезда 2013».

Комплекс оснащен современным универсальным 
полем для занятий гандболом и футболом. Игро-
вой зал площадью 1400 кв. метров оборудован 
зрительскими трибунами. В «Звезде-2» предусмо-
трены тренерские комнаты, раздевалки, учебные 
классы для теоретических занятий с партами, до-
сками и проекторами, а также специальная зона 
для занятий киберфутболом. В настоящее время 
там занимаются более 300 человек.

В марте в микрорайоне Вышка-2, по ул. Гашкова, 
20а, открылся физкультурно-оздоровительный 
комплекс. Трехэтажное здание общей площадью 
4,5 тыс. кв. метров включает бассейн с пятью до-
рожками по 25 метров, рассчитанный на 48 чело-
век, зону гидромассажа, турецкую баню и сауну. 
Третий этаж занимают зал единоборств, методи-
ческий кабинет и тренерские комнаты. Особое 
внимание уделено доступности для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья – комплекс 
оснащен специализированным лифтом, санузлы и 
раздевалки имеют необходимое вспомогательное 
оборудование. Также в бассейне смонтирован спе-
циальный подъемник для спуска в воду. На базе 
комплекса тренируются спортсмены школы олим-
пийского резерва «Олимп».

В феврале 2024 года получено разрешение на ввод в 
эксплуатацию ледовой арены СК «Прикамье». Объ-
ект расположен по ул. Ласьвинской, 1 в Кировском 
районе и состоит из двух разноэтажных блоков: 
реконструированного существующего здания и 
пристроенной части, объединенных переходом на 
втором этаже.

Комплекс рассчитан на 247 мест. В рамках допол-
нительных образовательных программ спортив-
ной подготовки здесь занимаются 1186 детей.  Кры-
тая ледовая арена предназначена для тренировок 
по хоккею с шайбой, однако наряду с ледовыми 
видами спорта здесь развиваются и другие – бас-
кетбол, футбол, легкая атлетика, художественная 
гимнастика, акробатический рок-н-ролл, гиревой 
спорт и тяжелая атлетика. 

Объект оснащен тренажерным залом, медицин-
ским пунктом, мастерской для заточки коньков, 
раздевалками с душевыми, а также администра-
тивными и техническими помещениями. До 
реконструкции здание использовалось только в 
зимний период.

физкульт-привет
Рассказываем о планах  
по строительству 
спортивных объектов  
в Пермском крае  
на ближайшие три года.

инфраструктура



10 Business Class 4 (889) 3 марта 2025

город

Текст: Яна Купрацевич

На минувшей неделе состоялось пленарное заседание Пермской городской 
Думы. В повестке – изменения в текущий бюджет, планы по развитию систе-
мы ТОС и Дзержинского района, а также важное решение для поддержки ве-
теранов Великой Отечественной войны.

Нужно больше пространства

На пленарном заседании Думы заместитель главы города Перми Сергей Трош-
ков рассказал о системе территориального общественного самоуправления 
(ТОС). Сегодня в систему входят 112 объединений.

За два последних года финансовая поддержка ТОС увеличена более чем на 10 
млн рублей. В 2023 году из бюджета на эти цели выделялось 33 млн рублей, 
в 2025-м заложено 46,4 млн рублей. Также был изменен порядок получения 
субсидии. Если раньше сумма зависела от количества жителей, проживающих 
в границах ТОС, то сейчас разделена на гарантированную и дополнительную 
части. Последняя начисляется исходя из активности ТОС и количества на-
бранных баллов. Кроме того, самые успешные ТОС претендуют на стимули-
рующую часть. Сейчас на нее вышли 65 %. Спустя два года после внедрения 
изменений власти резюмировали: система критериев эффективности активи-
зировала работу ТОС.

Еще одна мера поддержки – предоставление помещения для ведения дея-
тельности. Для этого, в частности, создаются общественные центры, где ТОС 
соседствуют с различными НКО, советами ветеранов. Первые центры начали 
открываться в 2008 году, сейчас их 49 во всех районах Перми. Средняя суммар-
ная посещаемость в год – порядка 350 тыс. человек. Площадь объектов варьиру-
ется от 27 до 1000 кв. метров. Для многих микрорайонов общественный центр 
– единственная точка притяжения жителей. В каких-то территориях уклон 
сделан на молодежь, где-то площадка больше привлекла людей зрелого возрас-
та. Например, в микрорайоне Ива создали клуб «Мама в ресурсе» для женского 
сообщества. Кроме того, отмечено, что сейчас общественные центры стали пло-
щадками для оказания помощи участникам специальной военной операции: 
здесь плетут маскировочные сети, собирают гуманитарную помощь и т. д.

Одна из приоритетных задач – создание молодежных пространств и 
коворкинг-зон на базе общественных центров. Пока такие организованы в 10 
из них.

При развитии сети общественных центров власти выявили проблему: нет 
свободных муниципальных помещений под эти цели в новых застраиваемых 
кварталах и частном секторе. Поэтому было решено строить отдельные зда-
ния под такие центры. При эксплуатации модульного общественного центра 
на Вышке-1 обнаружились недостатки: он не рассчитан на большой поток 
посетителей, проведение культурно-массовых мероприятий. Это привело к 
идее строительства капитальных объектов. Первое возвели по ул. Батумской, 
открытие запланировано на весну 2025 года. Затем, до конца 2026 года, воз-
ведут еще четыре – в микрорайонах Верхняя Курья, Голый Мыс, Новобродов-
ский, Январский. «Стройки двигаются тяжело, – признал заместитель главы 
города Перми Сергей Трошков. – В ходе реализации проектов возникло много 
проблем: значительно повысилась цена, появлялись технические проблемы, 
пришлось поменять отопление с электрического на газовое с внесением изме-
нений в проектную документацию, а из-за отсутствия центрального водоснаб-
жения в микрорайоне Новобродовский – предусмотреть пожарный водоем».

Пока идет строительство указанных зданий, мэрия планирует изучить вопрос 
о помещениях в других микрорайонах, которые можно выкупить или арендо-

вать. До этого, по словам г-на Трошкова, центры открывались спонтанно –  
в местах, где были свободные муниципальные помещения. Сейчас к запуску 
новых точек намерены подойти более вдумчиво и составить план по разви-
тию.

Депутат Василий Кузнецов напомнил об идее организации рядом обще-
ственных центров и спортивных площадок. «Задача центра – привлекать 
к общественной деятельности не только активистов, а спорт как раз по-
зволяет увлекать новых людей разных возрастов». По словам Сергея Трош-
кова, поставлена задача – рядом со строящимися центрами открывать 
спортплощадки.

Депутат Антон Мелюхин уточнил, проводилась ли ревизия, чтобы узнать, как 
используются различными НКО помещения в общественных центрах. «Воз-
можно, ревизия за эти годы назрела. В целом, каждый год социально ориенти-
рованные НКО подают заявки на предоставление помещений под те или иные 
цели. Но мы понимаем, что круглосуточно они в этих кабинетах не находятся. 
Работу с общественностью сложно цифровизовать, но это не значит, что в эту 
сторону не надо двигаться», – ответил вице-мэр.

Вице-спикер Максим Спиридонов отметил проделанную работу по развитию 
системы поддержки ТОС. «Хочу выделить несколько моментов: нужно прове-
сти аудит направлений деятельности в общественных центрах. Пришло время 
оценить социальный эффект от их работы и соотнести с трендами развития 
Перми и задачами городской власти, а при необходимости актуализировать. 
Также нужно привести внешний вид центров к единому формату. Прекрас-
ный пример – модельные библиотеки. Кроме того, обратили внимание на 
отсутствие публичной отчетности НКО, поэтому не совсем понятно, чем они 
занимаются», – предложил г-н Спиридонов.

Самый зеленый

Депутаты заслушали отчет о работе администрации Дзержинского района 
Перми, а также обсудили эффективность мер по созданию комфортной город-
ской среды и планы по дальнейшему развитию территории.

Глава района Александр Стяжкин среди  приоритетов отметил поддержку 
участников СВО и их семей. Для этого в районной администрации организо-
вана «горячая линия», в трех общественных центрах работают консультаци-
онные пункты. 

В последние два года на территории Дзержинского района отремонтированы 
участки дорог по улицам Екатерининской, Куфонина, Малкова, Монастыр-
ской, Петропавловской, Плеханова, продолжаются работы в районе развязки 
на ул. Локомотивной. Проведен ремонт пешеходных зон по ул. Докучаева и ул. 
Красноводской, бульвара в ЖК «Боровики» и сквера им В. А. Михеева. Обнов-
лены 34 дворовые территории. В сфере благоустройства выделились проекты 
ТОС. В 2023 году ТОС «Парковый-2» и ТОС «Заречный» предложили оснастить 
два общественных центра социальными кинозалами и дополнительными 
техническими возможностями. В прошлом году ТОС «Боровики» стал победи-
телем с проектом по обустройству воркаут-площадки, реализация начнется в 
2025 году. Также на территории района реализуются три приоритетных про-
екта: «Улицы притяжения», «Чистый взгляд» и «Я – патриот».

центры в порядке
миллиардные поправки в бюджет, новые общественные центры и планы по развитию одного 
из самых зеленых районов перми. какие решения приняли депутаты пермской гордумы на 
заседании в феврале?

Дмитрий Малютин,  
председатель Пермской городской Думы:

 пермь по праву находится в числе лидеров 
в сфере ТОС на общероссийском уровне. 
Седьмой созыв Думы поставил задачу – уси-

лить эффективность ТОС, привлечь молодежь, вы-
вести проектную работу на более высокий уровень. 
Мы ввели критерии эффективности, стимулировали 
успешные команды общественников дополнительными выплатами, дали 
пример остальным. Оживилась работа в общественных центрах. Мы 
стремимся к тому, чтобы это были точки притяжения для 
людей, готовых делать полезные и нужные дела, вовлекать в 
эту работу окружающих.
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Депутат Сергей Стенно отметил, что на территории Дзержинского района 
ведется активное жилищное строительство. «Какие меры предпринимаются 
для развития сети образовательных учреждений, в частности, в микрорайоне 
Парковый?» – уточнил депутат. По словам Александра Стяжкина, есть планы 
по развитию территории между ул. Трамвайной и рекой Камой, в том числе, 
предусмотрены и участки под объекты образования. 

Также руководитель района сообщил о планах по благоустройству долины 
реки Мулянки. В 2025 году есть намерения по разработке концепции проекта 
на территории от шоссе Космонавтов до микрорайона «Красный Октябрь», 
практически до реки Камы. По словам г-на Стяжкина, эта часть парка востре-
бована у жителей. От горожан поступает много запросов на благоустройство 
этой части и создание здесь комфортной зоны отдыха. 

Дзержинский район – один из самых зеленых в Перми. Здесь расположена 
значительная часть Черняевского леса. По словам г-на Стяжкина, сегодня на 
территории района реализуются два крупных объекта в рамках проекта «Зе-
леное кольцо» – реновация долины реки Данилихи и благоустройство Черня-
евского леса.

И жилье, и школы

Пермская городская Дума одобрила изменения в бюджет города на 2025-2027 
годы. Предусмотрено увеличение собственных доходов бюджета в 2025 году 
на 855 млн рублей, в 2026 году – на 901 млн рублей, в 2027 году – на 960 млн 
рублей. Это объясняется ростом налоговых и неналоговых поступлений по 
итогам 2024 года.

Также в городском бюджете сокращены средства на строительство бассейна по 
ул. Гайвинской и лыжероллерной трассы в Кировском районе на общую сумму 
658,7 млн рублей. Стройки будет курировать Краевое управление капитально-
го строительства.

В администрации Перми сообщили, что дополнительные и высвобождаю-
щиеся средства бюджета будут направлены на социальные расходы и инфра-
структурные проекты.

На 9,5 % будут проиндексированы меры социальной поддержки, предостав-
ляемые из городского бюджета. Поэтапно увеличат заработную плату водите-
лям автобусов, трамваев и рабочему персоналу МУП «Пермгорэлектротранс». 
Также в бюджете предусмотрена доплата для водителей за повышение уровня 
профессионального мастерства.

В 2025 году безвозмездные поступления от юридических лиц направят на 
строительство и реконструкцию школ (150 млн рублей), выделят средства на 
ремонт фасадов многоквартирных домов (131 млн рублей), расселение аварий-
ного жилья (105 млн рублей), обустройство остановочных пунктов (97,5 млн 
рублей), на приведение в нормативное состояние зданий школ и детских са-
дов (463 млн рублей) и учреждений культуры (76 млн рублей), приобретение 
оборудования и ремонт учреждений спорта (38 млн рублей), расселение ава-
рийного жилья (231 млн рублей), содержание обустроенных в рамках проекта 
«Зеленое кольцо» территорий (39 млн рублей), ремонт мест отдыха в лесах (23,7 
млн рублей) и другие проекты.

Первый заместитель председателя Пермской городской Думы Наталья Мель-
ник подчеркнула, что все распределенные средства, а это 6,7 млрд рублей, идут 
на улучшение качества жизни горожан. 

Вечный почет

Пермские депутаты поддержали внесение изменений в Положение о звании 
«Почетный гражданин города Перми». Это дает возможность в будущем при-
сваивать его ветеранам Великой Отечественной войны.

«Приоритетная задача в год 80-летия со дня Победы – поддержка и внимание 
ветеранам. Президент России Владимир Путин предложил присвоить ветера-
нам – участникам Великой Отечественной войны звания Почетных граждан 
тех населенных пунктов, где они проживают. Мы для этого приняли сегодня 
все необходимые изменения в существующие документы, чтобы в этом году 
наши земляки – участники войны стали Почетными гражданами Перми», – 
подчеркнул Дмитрий Малютин.

Проверки на дорогах

Заместитель главы администрации Перми Дмитрий Галиханов предоставил 
доклад о ситуации с уборкой улично-дорожной сети. Среди выявленных ра-
нее нарушений – очистка от снега тротуаров, пешеходных проходов и парко-
вок, межквартальных проездов. На портале «Управляем вместе» жители оста-
вили более 7 тыс. обращений на эту тему. 

Ранее депутатская группа по дорогам выезжала в разные районы города для 
проверки уборки снега. Все замечания были переданы в мэрию для прора-
ботки. Кроме того, народные избранники рекомендовали администрации 
усилить системную работу и контроль за содержанием города, ввести спецре-
жимы и графики для подрядчиков на периоды сложных погодных условий, 
более плотно работать с управляющими организациями, которые отвечают за 
придомовые территории.

Вице-мэр доложил, что все недочеты устранены в рамках муниципальных 
контрактов. За период снегопадов пермским подрядчикам предъявлено 
штрафных санкций на сумму свыше 6,6 млн рублей.

Председатель депутатской рабочей группы по дорогам Владимир Плотников 
резюмировал, что вопросы депутатов не остались без внимания. «Но, тем 
не менее, ежегодно мы возвращаемся к этой теме. В ноябре администрация 
рапортует о готовности к содержанию города, а в декабре-январе начинают-
ся сбои с уборкой улиц, проблемы с гололедом. Чудес не бывает, Дмитрий 
Кадирович (Галиханов – прим. ред.). Зимой всегда выпадает снег, а перепады 
температуры приводят к гололеду. Считаю, нужно задуматься о работе в этом 
направлении», – подчеркнул депутат.

Председатель Пермской Думы Дмитрий Малютин акцентировал, что совмест-
но с подрядчиками необходимо проработать систематически возникающие 
проблемы. «Жители должны видеть, что, несмотря на то, сколько сантиметров 
снега выпало, комфорт горожан остается приоритетом», – подчеркнул спикер.

Справка
Дзержинский район занимает порядка 6,3 га. Здесь проживают порядка 173,8 
тыс. человек. На территории работают 10 крупных предприятий, 28 объектов 
образования и шесть в сфере здравоохранения. Улично-дорожная сеть района 
протянулась на 167 километров.
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финансы

Текст: Валерия Жукова

В 2024 году ВТБ в Пермском крае про-
демонстрировал стабильный рост по 
основным направлениям работы. В 
частности, портфель пассивов ВТБ 
в регионе составил 195 млрд рублей. 
Год отмечен рекордно высокими 
ставками по вкладам, и по прогнозам 
аналитиков, в 2025-м они сохранятся 
на привлекательном уровне.

«Золотой год  
для вкладчиков»

В 2024 году ставки по банковским 
депозитам были на рекордных уров-
нях, что вызвало приток средств на 
вклады. Портфель пассивов ВТБ в 
Пермском крае вырос на 41 % до 154 
млрд рублей. По прогнозам анали-

тиков банка, в 2025 году ставки оста-
нутся высокими (в среднем 19-20 % 
годовых), и сохранится сберегающая 
модель поведения клиентов.

В ряду важных тенденций – возрас-
тающий интерес к стартовавшей в 
прошлом году программе долгосроч-
ных сбережений, которая предпола-
гает добровольные взносы клиентов 
для формирования пенсионного 
капитала. В 2024 году около 9 тысяч 
клиентов ВТБ в Пермском крае ста-
ли участниками этой программы. 
Общий объем размещенных средств 
составил более 3,5 млрд рублей.

Средний размер вклада в рознице в 
регионе составил около 500 тысяч ру-
блей, самый популярный срок – от 6 
месяцев до 1 года. Наибольший приток 
средств во вклады наблюдался ближе 
к концу года, когда были достигнуты 
максимальные ставки по вкладам.

В ВТБ ожидают, что в 2025 году вло-
жения клиентов вырастут еще на 
30 %, а число вкладчиков в целом 
по стране достигнет уровня 9 млн 
человек. ВТБ в Пермском крае так-
же продолжит наращивать кли-
ентскую базу, в том числе за счет 
усовершенствования программы 
лояльности.

Рост кредитного портфеля, 
депозитов для бизнеса 

Портфель пассивов в сегменте 
среднего и малого бизнеса (СМБ) 

вырос на 5 % и превысил 40,7 млрд 
рублей. На фоне высоких ставок по 
депозитам бизнес предпочтительно 
выбирал срочные вклады, которые 
приносят дополнительный про-
центный доход. Так, объем средств, 
размещенных пермскими предпри-
нимателями в ВТБ, вырос на 9 %, до 
33 млрд рублей. 

Отмечено также, что вдвое возросло 
число клиентов со статусом самоза-
нятых.

В сегменте среднего и малого биз-
неса (СМБ) зафиксирован рост кре-
дитного портфеля на 10 % год к году, 
показатель достиг 63 млрд рублей. 
Ключевыми отраслями промышлен-
ности, которые профинансировал 
ВТБ, стали химическая, нефтегазо-
вая и лесная.

Объем кредитования предприни-
мателей Пермского края превысил 
31 млрд рублей. В 2024 году изме-
нилась структура портфеля: доля 
инвестиционных кредитов выросла 
до 50 % против 20 % в 2023 году. Это 
связано с тем, что бизнес активно 
реализовывал инвестиционные 
программы. Кроме того, на 38 % 
увеличилось кредитование строи-
тельства, в том числе жилищного 
– на него пришлось 10 % выданных 
средств.

Конкуренция  
за счет сервисов

Кроме того, Владимир Стрельни-
ков отметил значимую тенденцию: 
увеличение спроса со стороны биз-
неса на нефинансовые банковские 
сервисы. Сегодня предпринимате-
ли выбирают банк, ориентируясь 
не только на финансовые условия, 
но и на спектр предлагаемых до-
полнительных сервисов. В 2024 
году в Пермском крае, как и по всей 
России, наибольшей популярно-
стью пользовались такие сервисы, 
как «Страхование от несчастных 
случаев», «Спутник здоровья», «Он-
лайн-медицина», а также «Юрист 
24» и «Забота о сотрудниках». За 
год спрос на небанковские продук-
ты для бизнеса в регионе вырос на 
треть.

ВТБ поддерживает также тренд, 
связанный с усилением роли digital-
каналов в работе с клиентами СМБ. 
«Бизнес Платформа ВТБ», сервис дис-
танционного банковского обслужи-
вания, зафиксировала более 1,1 млн 

активных пользователей. Ежеднев-
ная посещаемость сервиса превыша-
ет 500 тысяч уникальных пользова-
телей. Клиентская база мобильного 
банка «Бизнес Платформы» выросла 
на 12  %.

Розничное направление: 
основные тенденции

Что касается розничного портфеля 
ВТБ в Пермском крае, то по итогам 
2024 года он вырос на 22,9 %, и это 
лучше, чем в целом динамика на 
рынке. Драйвером выступили авто-
кредиты – здесь показатель удвоился 
и достиг 11,2 млрд рублей.

Объем выдачи ипотечных креди-
тов составил 6,9 млрд рублей. Рост 
наблюдался в основном в первой 
половине 2024 года благодаря про-
граммам льготного кредитования. 
«В дальнейшем трансформация 
ипотечных программ с господдерж-
кой обусловила сокращение обще-
го объема выдаваемых кредитов. 
Рынок охлаждается, из-за высоких 
ставок падает и спрос на покупку 
жилья. Тем не менее ипотечные 
сделки будут проходить, люди все 
равно будут приобретать новые 
квартиры, переезжать и улучшать 
свои жилищные условия. И ипотеч-
ное кредитование для ВТБ остается 
одним из приоритетов в работе с 
клиентами», – отметил Владимир 
Стрельников.

Автокредиты стали единственным 
видом розничного кредитования, 
показавшим рост в 2024 году. ВТБ 
– лидер регионального рынка ав-
токредитования с рыночной долей 
около 30 %. По итогам 2024 года 
банк оформил около 7 тысяч креди-
тов на покупку авто общей суммой 
порядка 8 млрд рублей. При этом с 
конца прошлого года наблюдается 
значительное замедление. Выдача 
кредитов сократилась вдвое: с 1,6 
млрд рублей в четвертом кварта-
ле 2023 года до 700 млн рублей в 
аналогичном периоде 2024 года. 
Такое падение обусловлено ростом 
кредитных ставок и ужесточением 
регуляторных мер со стороны Цен-
трального Банка.

драйверы и тренды
управляющий втБ в пермском крае владимир стрельников  
в ходе пресс-конференции рассказал о результатах работы банка. 
цифры наглядно иллюстрируют развитие ключевых направлений 
деятельности. спикер также выделил тенденции, наблюдаемые  
в банковском секторе, и поделился дальнейшими планами.

Справка
В конце 2024 года ВТБ завершил масштабный проект по интеграции банка 
«Открытие». Более 85 % всей розничной клиентской базы «Открытия» и все 
офисы банка стали частью ВТБ. В 2025 году ВТБ приступает к интеграции с 
«Почта Банком», которую планирует завершить в 2026 году.

Справка
На текущий момент ВТБ 
функционирует через 35 отделений 
в 12 городах и населенных пунктах 
и обслуживает более 400 тысяч 
физических лиц и свыше 18 
тысяч компаний. Каждый пятый 
экономически активный житель 
региона является клиентом ВТБ. 
Клиентская база в розничном 
сегменте за год выросла на 20 %.  
В 2024 году банк приступил к 
масштабной реновации отделений. 
В Прикамье на текущий год 
запланировано обновление 16 
отделений и открытие нового офиса 
в Перми.

Портфель средств  
розничных клиентов ВТБ:  
время вкладчиков
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экономика

Текст: Яна Купрацевич

На заседании комитета по инвестициям и управле-
нию муниципальными ресурсами Пермской Думы 
администрация города отчиталась об использова-
нии бюджетных инвестиций в четвертом квартале 
прошлого года и подвела предварительные итоги 
реализации проектов с привлечением частных 
вложений.

Вместе весело шагать

Начальник городского департамента экономики и 
промышленной политики Нина Конюкова пред-
ставила информацию о реализации концессион-
ных соглашений и проектов в сфере муниципаль-
но-частного партнерства (МЧП).

Две концессии реализуются в сфере образования 
– в их рамках созданы частные детские сады «Со-
звездие будущего» и «Золотой ключик». Совокуп-
ные инвестиции в оба проекта составляют 54 млн 
рублей. Соглашения были подписаны в 2010-2011 
годах и действуют до 2035-2036 годов. 

Также продолжают реализовываться концессии в 
сфере ЖКХ – с «НОВОГОР-Прикамье» (до 2054 года) 
и «Т Плюс» (два соглашения до 2038 и 2046 годов) 
по модернизации сетей.

Самое свежее по сроку подписания – соглашение о 
модернизации трамвайной инфраструктуры. До-
говор заключен в 2022 году сроком на 20 лет. Объем 
инвестиций – 11,6 млрд рублей. За 2023-2024 годы 
исполнены обязательства на сумму 2,8 млрд  
рублей. 

Концессионер ООО «Мовиста Регионы Пермь» в 
полном объеме поставил новые трамваи «Льве-
нок», всего 44 единицы. Ведется проектирование 
трамвайного депо «Балатово», получено положи-
тельное заключение Госэкспертизы по проектам 
трех тяговых подстанций. Выполнены работы по 
реконструкции трамвайных путей протяженно-
стью 15,7 км (из запланированных на 2023-2025 
годы 35 км). Это линии на улицах Борчанинова, 
Дзержинского и Куйбышева. Там продолжаются 
работы по благоустройству. Сейчас концессионер 
ведет работы на ул. Мира – сроки по их заверше-
нию на нескольких участках корректируются в 
увязке с ходом работ на крупных инфраструктур-
ных объектах. До 30 июня, по соглашению, работы 
на ул. Мира должны быть завершены. В случае не-
исполнения предусмотрены штрафные санкции.

Депутат Арсен Болквадзе уточнил сроки и объемы 
отставания по реконструкции путей. По словам 
начальника городского департамента транспорта 
Анатолия Путина, плановый показатель по году 
составлял 20 км, из него, как было уточнено, вы-
полнено 15,7 км. «Действительно, есть определен-
ные сложности с реализацией проекта. Сейчас 
находимся в переговорах с концессионером по по-
воду того, как дальше выстроить работу так, чтобы 
в минимально короткие сроки завершить работы», 
– поделился г-н Путин.

В формате МЧП на сегодняшний день реализуются 
два проекта. ООО «Мира Инвест» построило кры-
тый теннисный корт в микрорайоне Парковом, а 
теперь занимается его обслуживанием. Соглаше-
ние рассчитано до 2034 года. 

Второй договор сроком на 10 лет подписан с ООО 
«Прерогатива» в прошлом году и подразумева-
ет реконструкцию Пушкинской бани (ул. Газеты 

«Звезда», 38). Инвестор приступил к разработке 
проектно-сметной документации. На работы отве-
дено не более восьми месяцев – до сентября теку-
щего года. Ранее администрация Перми передала 
компании для реализации инвестпроекта здание 
бани и участок под ней, были оформлены доку-
менты по страхованию имущества. Также инвестор 
зарегистрировал компанию в Перми. На площадке 
демонтированы несущие конструкции объекта. 
Перед инвестором стоит задача – восстановить 
внешний облик и функционирование бани и на-
полнить объект дополнительными сервисами. По-
сле реконструкции в здании появятся парильные 
отделения, хамам и точки общественного питания. 
Объем инвестиций в проект составляет 307 млн 
рублей. Ввести объект в эксплуатацию намерены в 
конце 2027 года.

Силами бюджета

Данные по исполнению бюджетных инвестиций 
представила начальник департамента планирова-
ния и мониторинга администрации Перми Елена 
Крузель. По итогам прошлого года кассовый план 
исполнен на 79%, это порядка 6 млрд рублей. 

Не освоены в срок 1,5 млрд рублей. Большая часть 
неиспользованных средств (895,5 млн рублей) 
приходится на финансирование работ, которые 
идут по графику, но оплачены будут по факту вы-
полнения определенных объемов, пояснила г-жа 
Крузель. К таким инвестпроектам относятся стро-
ительство школ в Индустриальном районе и по ул. 
Уральской, 110, а также возведение муниципально-
го дома по ул. Нейвинской, 3 и переселение граж-
дан из аварийного жилья.

Не израсходованы в связи с отсутствием проектной 
документации 283,2 млн рублей (18% от неисполь-
зованных средств). Среди таких объектов – ре-
конструкция дорожной сети: ул. Пермской от ул. 
Плеханова до ул. Попова (планируется подготовить 

проект в марте 2025 года), ул. Карпинского от ул. 
Архитектора Свиязева до ул. Космонавта Леонова, 
ул. Уральской до ул. Степана Разина. Последний 
проект не доделан из-за отсутствия документации 
по планировке территории. 

Также в список попал, среди прочего, проект по 
обустройству смотровой площадки по ул. Окулова 
– из-за длительного согласования для получения 
разрешения на проведение работ со стороны ОАО 
«РЖД». 

Кроме того, не подготовлен проект строительства 
места отвала снега по ул. Промышленной. Сейчас 
власти пытаются расторгнуть договор с подрядчи-
ком через суд.

Из-за отставания от графика не использованы 164,6 
млн рублей (10%) на строительство спортзалов для 
школы №96 и нового корпуса Пермской кадетской 
школы по ул. Целинной, 15; а также средней школы 
по ул. Ветлужской, 89г (объекты завершены, но не 
введены в эксплуатацию из-за замечаний), обще-
ственных центров. Ввод в эксплуатацию школы по 
ул. Целинной намечен на апрель, а разрешение на 
использование здания по ул. Ветлужской получено 
4 февраля.

152,5 млн рублей (10%) не освоены, поскольку из-за 
возникших споров оплата будет производиться 
на основании судебных решений. Это касается от-
ношений с подрядчиками реконструкции Дворца 
молодежи, манежа «Спартак» и строительства ле-
довой арены «Здоровье». Вместе с тем, все перечис-
ленные объекты уже функционируют.

Среди завершенных в прошлом году проектов по-
мимо новой ледовой арены в Кировском районе 
отмечено обустройство спортивной площадки в 
гимназии №5, возведение двух муниципальных 
домов по ул. Маяковского 54, 57 для переселения 
граждан из аварийного фонда и другие.

инвестстрой
инвестиционная часть бюджета перми по итогам 2024 года не освоена на 21%. Большая часть 
неиспользованных средств связана с оплатой работ по факту выполнения. объекты при этом 
строятся по графику, успокоили в мэрии. 

В рамках концессии  
с ООО «Мовиста Регионы Пермь»  
в Пермь поставлены новые трамваи 
«Львенок»
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Текст: Александр Семенов, Кристина 
Суворова

Губернатор Пермского края Дмитрий 
Махонин представил ряд поправок 
в региональный бюджет на 2025 год 
и плановый период 2026-2027 годов. 
Значительная часть корректировок 
затрагивает дорожно-транспортную 
сферу региона.

Третий мост

Предлагается на 500 млн рублей уве-
личить запланированные на 2025 год 
расходы по объекту «Мостовой пере-
ход через Каму с подходами». Выде-
ление денежных средств необходимо 
для оформления права собственно-
сти Пермского края и права постоян-
ного (бессрочного) пользования КГБУ 

«Управление автомобильных дорог 
и транспорта» на земельные участки 
общей площадью 28,7 тыс. кв. метров.

Эти земли находятся в федераль-
ной собственности и предоставлены 
ФГУП «Машиностроительный завод 
им. Ф.Э. Дзержинского» и ОАО «Порт 
Пермь». Изъятие участков предус-
мотрено принятыми проектными 

решениями и документацией по 
планировке территории. Сумма рас-
ходов указана на основании предва-
рительного расчета.

Всего строительство третьего моста 
через Каму с выходом на площадь 
Гайдара затронет более ста земель-
ных участков. Реализовать проект 
планируется через механизм концес-
сии – подписание соответствующего 
соглашения ожидается в этом году.

Отметим, что при обсуждении пре-
дыдущего варианта строительства 
мостового перехода (в створе ул. Кри-
санова) собственник «Телты» запро-
сил за комплекс зданий завода 5 млрд 
рублей.

Средняя дамба  
и развязка у рынка

Отдельное внимание уделено рекон-
струкции ул. Революции в Перми, 

транспорт

денежно-дорожное движение
из краевого бюджета профинансируют расширение ул. революции. на реализацию 
проекта предлагается выделить 1,7 млрд рублей на три года. дополнительные инвестиции 
направляются на реконструкцию развязки у центрального рынка и на выкуп участков для 
строительства третьего моста через каму. ожидается перенос на другие проекты части средств, 
запланированных на второй этап строительства трассы тр-53.

Справка
Третий мост через Каму свяжет 
ул. Окулова на левом берегу с ул. 
Борцов Революции на правом. 
Проект строительства разделен 
на шесть этапов. Первый этап – 
реконструкция площади Гайдара 
– уже находится на стадии 
строительно-монтажных работ 
под контролем регионального 
управления автодорог и 
транспорта. Оставшиеся пять этапов 
планируется передать Агентству по 
сопровождению концессионных 
проектов для реализации с 
использованием механизмов 
государственно-частного 
партнерства. Объект оценивается  
в 77,5 млрд рублей.
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Здесь вам предложат газету 
Business Class во время обеда  
и бизнес-ланча: 
Aura Kitchen&Bar, 
Монастырская, 23б
Bikers Pizza,  
Комсомольский пр-т, 30
Bourbon, Сибирская, 57
Burundi, Монастырская, 12, 
Комсомольский пр-т, 58, 
Спешилова, 114
Cappuccino Club, Луначарского, 34
Casa Mia, Мира, 41/1; Революции, 24
Cheshire cat&cheese,  
Плеханова, 39
Coffeeshop Company,  
Швецова, 41
Cultura bistro, Соловьева, 14
Cup by Cup, Сибирская, 30
Derby, Пермская, 37
Eggs, Ленина, 44
Four, Мира, 45Б 
Happy,  
Комсомольский проспект, 1
Lao Bao,  
Комсомольский пр-т, 80
Lemon tree, 25-го Октября, 1
Les Marches, Газеты «Звезда», 27

Look Coffee, Сибирская, 46
Meduza, Ленина, 64
Milty Moti&Tea, Куйбышева, 86
More more, Революции, 42
Nami izakaya, Белинского, 6Б
Nolan wine & kitchen, 
Петропавловская, 55
Pizza Pasta, 
Космонавта Беляева, 19
Red BBQ, Сибирская, 16
RoastBerry,  
Революции, 24; Ленина, 68
Rob Roy, Окулова, 4а
Seven, Революции, 13, к. 1
Sheamus,  
Комсомольский пр-т, 27
Silence, Пермская, 33
Smoky dog, Советская, 49
Sochi, Сибирская, 52
Streetcafe Asian food, 
Комсомольский пр-т, 51
Surf coffeе, Ленина, 76
The Amber Bar & Grill, 
Комсомольский пр-т, 47
The butcher’s daughter, 
Советская, 48
ZaZa Group: 
Кафе Чайка ZaZa Монастырская, 2

Кафе Portofino, Монастырская, 2
Кафе One Гоги, Сибирская, 37
Гастромаркет Чили, Сибирская, 37
Tarocchi, Петропавловская, 17
Valeri, Пушкина, 50
Zlata Husa, Борчанинова, 12
Августин,  
Комсомольский пр-т, 32
Виолет, Екатерининская, 120; 
Комсомольский проспект, 24; 
Сибирская, 17; Сибирская, 61
Гастрономическая лавка Ольги 
Дылдиной, Революции, 22
Гастро-бистро Meduza, 
Сибирская, 53
Гастропаб 40,  
Петропавловская, 40
Гастропаб «Голодный кролик», 
Куйбышева, 85а
Данилин, шоссе Космонавтов, 55а
Деликатес, Островского, 52
Длинный нос, Комсомольский 
пр-т, 8
Дом Третьяковой, Советская, 32
Дунай, Луначарского, 97б
Искра и пламя, Екатерининская, 88
Каре, Сибирская, 57
Кокк, Островского, 93д

Компот, Сибирская, 47а
Кондитерская Кредо, Ленина, 57
Кофейная, шоссе Космонавтов, 111е
Кофейня LookCoffe,  
Сибирская, 46
Кредо, Ленина, 57, Ленина, 102
Лакшми, Тополевый пер., 5
Лапшичная, Советская, 62
Мамуля&Папуля,  
Парковый пр-т, 1/1
Маркс, Сибирская, 57
Монтенегро, М. Горького, 28
Нами, Куйбышева, 96
Наутилус, Луначарского, 56
Никала Пиросмани, 
Екатерининская, 120
Огород, 1-я Красноармейская, 31
Олива, Куйбышева, 79а
Особняк, Луначарского, 11
Паприка, Уральская, 95
Партизан,  
Комсомольский пр-т, 44а
Пастарь, паста-бар, Ленина, 44
Пельменная 1, Краснова, 25
РисЛапша, Пермская, 11, 
Мильчакова, 33/1
Саджа, Ленина, 67

Сакартвело, М. Горького, 58а
Саперави, Революции, 22
Сицилийцы, Петропавловская, 61 
Совесть, Ленина, 44
Строгановская вотчина,  
Ленина, 58
Суфра, Екатерининская, 120; 
Монастырская, 14
Тсуру, Луначарского, 69; Мира, 41/1
Улитка, Советская, 65а
Фо-бо, Ленина, 54а
Форрест, Сибирская, 1; Краснова, 22
Фрай, Пермская, 161
Халва, Мира, 41/1;  
Монастырская, 2; Революции, 13
Хинкальная, Пермская, 200
Хуторок, Куйбышева, 66; Ленина, 
60; Мира, 11; Сибирская, 52
Цех, Комсомольский пр-т, 53а
Чайхана, 25-го Октября, 9
Чоскыт Керку, Пермская, 67
Юралс, Попова, 9
Газету Business Class можно 
найти по следующим адресам:
БЦ Инженер, Крупской, 34
БЦ Парус, Островского, 65
БЦ Витус, Ленина, 50

Сквош Парк, ул. Дружбы, 34а
Спортхолл, пр. Парковый, 58а
Газета Business Class 
распространяется  
в автоцентрах:
Exeed центр Verra,  
Героев Хасана, 81
Toyota, Героев Хасана, 79
ДАВ-авто, Героев Хасана, 76
в отелях:
Albergo, Газеты «Звезда», 8
Antares,  
Комсомольский пр-т, 38
Astor, Петропавловская, 40
City Hotel Star, Монастырская, 14а
Grand Hotel Perm, 
Петропавловская, 55
Holiday Inn Perm,  
бульвар Гагарина, 65а
Four Elements Perm, Мира, 45б
New Star, Газеты «Звезда», 38б
Travel passage, Горького, 14б
Амакс, Монастырская, 43
Виконт, Советская, 40
Полет, Аэродромная, 2
Прикамье,  
Комсомольский пр-т, 27
Сибирия, Пушкина, 15а
Спорт, Куйбышева, 49 

где планируется построить вторую 
очередь моста через реку Егошиху. 
Финансирование проекта будет обе-
спечено за счет перераспределения 
средств. В 2025 году 425 млн рублей 
перенесут со строительства автодоро-
ги к садовому обществу «Каменный 
цветок» в Губахе. В 2026 году 600 млн 
рублей и в 2027 году 675 млн рублей 
перераспределят со второго этапа 
строительства трассы ТР-53. 

Оценочная стоимость расширения 
«средней дамбы» составляет 1,7 млрд 
рублей, протяженность – 534 метра, 
включая мост через реку Егошиху 
длиной 257 метров. Известно, что по-
сле реконструкции мост станет ше-
стиполосным.

Финансирование реконструкции 
транспортной развязки на пере-
сечении шоссе Космонавтов, улиц 
Революции, Пушкина и Попова в 2025 
году вырастет на 153,2 млн рублей. 
Сумма перераспределена с 2030 года, 
что обосновано «увеличением объ-
ема строительно-монтажных работ».  

Летом 2024 года на Градостроитель-
ном совете Пермского края были 
рассмотрены основные аспекты 
будущей реконструкции площади у 
Центрального колхозного рынка и 
обустройства удобного транспортно-
го пересадочного узла. Стало извест-
но, что прилегающая ул. Революции 
станет двусторонней, трамвайные 
пути будут сохранены, но проложены 
по середине улицы, значительному 
расширению подвергнутся ул. Пуш-
кина и ул. Попова (до шести полос). 
Согласно действующей Адресной 
инвестиционной программе (АИП), 
общая стоимость проекта составит  
4,1 млрд рублей. Срок реализации –  
с 2023 по 2031 год, с принятием по-
правок график может ускориться.

Улица Строителей  
и трасса ТР-53

Еще один проект в Перми, по кото-
рому средства сдвигаются «влево», 
– строительство автомобильной до-
роги «Переход ул. Строителей от пло-
щади Гайдара до ул. Стахановской». 
В 2027 году планируется увеличить 
финансирование на 117,8 млн рублей 
в связи с уточнением графика произ-
водства работ – за счет перераспреде-
ления расходов с 2029 года. Участок 
от площади Гайдара до улицы Ста-
хановской станет второй очередью 
масштабного проекта строительства 
магистральной ул. Строителей. Об-

щий срок прокладки участка от ул. 
Строителей до ул. Стахановской за-
планирован в нынешней редакции 
АИП до 2031 года.

Расходы в размере 2,44 млрд рублей 
по проекту «Строительство автомо-
бильной дороги «Переход ул. Стар-
цева пр. Октябрят – ул. Целинной», 
второй этап. Участок от ул. Грибое-
дова до моста через р. Чукулайка», 
наоборот, выносится за рамки бли-
жайших трех лет – на 2029 год. В по-
яснительной записке к проекту из-
менений в бюджет указано, что это 
решение связано с уточнением гра-
фика строительно-монтажных ра-
бот. Business Class направил запрос в 
Министерство транспорта Пермского 
края, чтобы уточнить подробности. 
На момент сдачи номера в печать от-
вет не получен. Часть средств с ТР-53 
«снимают» в пользу реконструкции 
ул. Революции, а также капитально-
го ремонта берегоукрепительного 
сооружения в районе «Мотовили-
хинских заводов».

Строительство трассы ТР-53 сейчас 
продолжается – реализуется под-
этап, включающий участок от ул. 
Грибоедова до реки Толожанки. В 
Министерстве транспорта сообщили, 
что в настоящее время подрядчик 
осуществляет выемку грунта и его 
транспортировку, а также занима-

ется возведением подпорных стен и 
устройством дорожной одежды на 
одном из съездов с основного хода 
дороги. В ведомстве также отметили, 
что в рамках проекта будет построен 
мост через реку Толожанку длиной 
около 240 метров.

Дороги на север  
и выезд из Кондратово

В 2024 году на участке Березники 
– Соликамск дороги Кунгур – Со-
ликамск выполнено устройство 
четырехполосной проезжей части. 
Появилась разделительная полоса, 
благодаря которой полностью исклю-
чены риски лобовых столкновений, и 
новые круговые развязки. Протяжен-
ность реконструированного участка 
составила 1,5 километра, стоимость 
выполненных работ – 869,3 млн руб-
лей.

В рамках этого проекта дополнитель-
ные 309,8 млн рублей в 2025 году бу-
дут направлены на устройство съезда 

в поселке Усовский. Необходимость 
строительства съезда стала очевид-
ной после жалоб местных жителей 
на отсутствие поворота на Усовский 
при движении со стороны Соликам-
ска.

Около 450 млн рублей выделят на 
увеличение объема субсидии, предо-
ставляемой бюджету Перми для ка-
питального ремонта автомобильной 
дороги по ул. Строителей на участке 
выезда из деревни Кондратово. Часть 
средств – 200 млн рублей – поступит 
от застройщика ООО «Специализиро-
ванный застройщик «Заостровка».

С учетом активного развития жи-
лищного строительства в деревне 
Кондратово для улучшения транс-
портного сообщения предусматри-
вается организация съездов с ул. 
Строителей на бульвар Преображен-
ского и проспект Дягилева, а также 
обустройство левоповоротного съезда 
в направлении от микрорайона Пар-
ковый.

Справка
С учетом внесенных поправок на реализацию государственной программы 
Пермского края «Развитие транспортной системы» предлагается увеличить 
расходы краевого бюджета более чем на 12,2 млрд рублей в трехлетний 
период: на 4,8 млрд рублей – в 2025 году; на 1,1 млрд рублей – в 2026 году;  
на 6,1 млрд рублей – в 2027-м.
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Текст: Наталия Ярославцева

Талантливые молодые актеры Пермского акаде-
мического Театра-Театра представили в рамках 
лаборатории современного театра «POV:Театр» 
спектакль «Зеленая кошка» (18+). Премьера со-
стоялась 11 февраля в частной филармонии «Три-
умф». Постановка с минималистичной сценогра-
фией, режиссерами которой выступили артисты 
Пермского Театра-Театра Людмила Прохоренко 
и Максим Гореславец, «держит» зрителей в эмо-
циональном напряжении до самого финала. А 
история убийства девочки-подростка по пьесе 
румынского драматурга Элизы Вилк заставляет 
еще раз привлечь внимание общества к пробле-
мам взаимоотношений родителей и детей в пе-
риод взросления.

Перед началом спектакля, пока зрители расса-
живались по местам в зрительном зале, на сцене 
проходил перформанс. Людмила Прохоренко с за-
клеенным скотчем ртом сидела на скамье, а Петр 
Попович старался преобразить ее: менял ей позу, 
накидывал на плечи шарф, давал в руки игрушеч-
ную мышь, надевал веревку на шею, кидал в нее 
мяч, а потом предложил зрителям тоже подклю-
читься к процессу. Некоторые мужчины и женщи-
ны из зала присоединились к этой «игре», смысл 
которой был в подавлении личности, перекраива-
нии ее на свой манер. 

Спектакль «Зеленая кошка» (18+) поначалу, скорее, 
похож на читку пьесы с визуальными эффекта-
ми, где актеры по ролям произносят свой текст, и 
каждый рассказывает о чем-то своем. От всех этих 
разноголосых историй может кругом пойти голо-
ва – впечатление, как будто находишься в толпе 
подростков, шумной и агрессивной, где все кричат, 
чтобы донести другим свою мысль. 

Но постепенно эта словесная перепалка начинает 
разбиваться на монологи, пробивается их смысл, 
складываются образы. И вот уже Бьянка (актриса 
Людмила Прохоренко), Дани (актер Петр Попович), 
Буги (актер Максим Гореславец), Роксана (актриса 
Валерия Веретенникова), Флори (актриса Эмилия 
Веприкова) и Роберт (актер Александр Харченко) 
становятся персонажами, каждый со своей истори-
ей, а их точка зрения на произошедшее увязывает 
все в один сюжет. Становится понятно, что произо-
шло что-то страшное, но до конца хочется надеять-
ся на лучшее. На то, что воображаемый ангел-хра-
нитель Виктор в последний момент протянет руку 
помощи Бьянке и спасет ее.

В спектакле «Зеленая кошка» (18+) тема становле-
ния подростков отображается через влияние на 
них родителей. Чрезмерная свобода на примерах 
Бьянки, Флоры, Роксаны и Буги воспринимается 
старшеклассниками как равнодушие родителей и 
может закончиться трагедией. А слишком сильное 
давление родителей на Роберта с призывом лучше 

когда появляется зеленая кошка
молодые актеры театра-
театра представили 
собственную постановку 
– психологическую драму 
«зеленая кошка» (18+).

всех учиться, чтобы попасть в самый престижный 
колледж, приводит к его вранью и потере доверия 
к взрослым. У Дани под воздействием отца-алко-
голика, от которого он с детства терпит моральное 
унижение, происходит слом личности и уход от 
реальности. 

Постановщики «Зеленой кошки» (18+) как будто 
подчеркивают мысль, что за внешним фасадом в 
каждой семье существует своя форма насилия над 
личностью. На экране на протяжении большей 
части спектакля демонстрируются кадры кино-
хроники о праздниках и событиях в жизни людей 
из разных стран. Такие «новости» обычно трансли-
ровались на телеэкранах в 1980-1990-е годы, когда 
телевизор не выключался целый день и служил 
фоном для обычной жизни большинства семей. 
В такой атмосфере, когда вокруг только серые па-
нельные дома и трубы завода, только и оставалось, 
что придумать себе воображаемую зеленую кошку, 
как у Дани, или ангела-хранителя Виктора, как у 
Бьянки и Роксаны. 

Демоническую трансформацию личности свое-
го персонажа Дани в «Зеленой кошке» (18+) точно 
передает актер Петр Попович: от мальчика, зата-
ившего в детстве обиду на отца за подаренный на 
день рождения, а затем пропитый велосипед, до 
влюбленного юноши и затем до не терпящего воз-
ражений убийцы, который следует за мифической 
зеленой кошкой.

Людмила Прохоренко не в первый раз обращается 
к теме психологического насилия в семье. В про-
шлом году она выступила в качестве драматурга 
в проекте «Пьяный «космонавт» (18+), который с 
успехом идет на «Сцене-Молот». В «Пьяном «кос-

монавте» (18+) талантливая актриса Людмила 
Прохоренко правдиво страшно и довольно жестко 
высказывается на тему алкоголизма. В «Зеленой 
кошке» (18+) в центре ее творческого высказывания 
– проблема разрушительного воздействия родите-
лей на психику подростков, в результате которой 
личность может сформироваться или как «жерт-
ва», или как «маньяк».

Молодые актеры Театра-Театра сегодня формируют 
собственную театральную творческую среду в Пер-
ми, они пробуют новые формы, не боятся экспе-
риментировать. В первую очередь в этом большая 
заслуга художественного руководителя Пермского 
академического Театра-Театра Бориса Мильграма, 
который создал совместный курс с Институтом со-
временного искусства (Москва) и как руководитель 
курса «Артист музыкального театра» выпустил уже 
шесть поколений выпускников. Кроме того, в труп-
пу Театра-Театра вливаются молодые актеры из 
театров других городов, яркий пример – Людмила 
Прохоренко и Максим Гореславец из Новосибир-
ского драматического театра. 

Актерская талантливая молодежь успешно реа-
лизует себя на всех, самых разных, сценических 
площадках Театра-Театра и осваивает новые. На-
пример, в лабораторию современного театра 
«POV:Театр» артистов пригласил арт-директор 
частной филармонии «Триумф» Сергей Аристов. 
Как результат – рождаются такие интересные 
спектакли, как «Зеленая кошка» (18+) – эксперимен-
тальный, современный, достойный внимания и 
обсуждения.

Фотография предоставлена постановочной группой 
спектакля. Фотограф – Гюнай Мусаева


